
 

Département de médecine de famille et de médecine d’urgence 

Programme de résidence en médecine de famille 
 

 

COMITÉ DE L’ENSEIGNEMENT EN SOINS D’URGENCE ET SOINS CRITIQUES 

PROCÈS-VERBAL – Rencontre du 15 juin 2017, 12 h 30 à 14 h 30, local P-217 
 
 

Présent-e-s :  

Yasmina Ammara – CHUM-HND (représente Marie-Ève Lagacé) 
François Bertrand – HSC (responsable du comité) 
Viviane Bourassa – St-Jérôme 
Chantal Charbonneau – La Sarre  
Chérif Safia - La Sarre (en visio) 
Samir Djema – Verdun (résident) 
Kevin Emond – CSL (résident) 
Mylène Héroux – UdeM (coordonnatrice académique) 
Daniel Laperrière – St-Eustache (résident) 
Rose-Marie Mécarbané – Pierre-Boucher (en visio) 
Louise-Isabelle Rivard – ICM (en visio) 
Paul Tinawi – Santa Cabrini 
 

Excusé-e-s : 

Chantal Beauchamp - St-Eustache 
Véronique Castonguay – Sacré-Cœur  
Hugues De Lachevrotière – Sud de Lanaudière (représente Amélie Coderre; problème de visio) 
Émilie Dufour – Pierre Boucher (problème de visio) 
Pierre Pascual – Soins intensifs Verdun – s’est retiré du comité 
Benoit Réhel – Shawinigan (problème de visio) 
Pierre-Olivier Roy – Mont-Laurier (représente Pierre-Paul Larochelle et Francis Paquette; problème 
de visio) 
Yolaine Sauvageau – Amos (représente Jennifer Toueg; problème de visio) 
Geneviève Tessier - CSL 
Jean-François Thibert – Verdun (problème de visio) 
 

Absent-e-s : 

Alain Bonnardeaux – Santa-Cabrini  
Alain Brissette – St-Luc  
Safia Chérif – La Sarre 
Josée Clément – CHUM-HDM 
Dorine Cyr - Maria 
Annie Décarie – Le Gardeur 
Stéphanie Dicaire – Maria 
Jérôme Fortin – HMR  
Maribèle Gagnon - Lanaudière 
Amélie Gravel – Représentante de l’AMRM 
Laurie Lafontaine – Pierre-Boucher 
Marie-Ève Lagacé – Notre-Dame 
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Alexandre Larocque – CHUM Hôtel-Dieu 
Lawrence Leroux – Cité de la Santé 
Martin Melançon – St-Eustache 
Johanne Morin – Pierre Boucher 
Francis Paquette - Mont-Laurier 
Lisanne Pelletier – St-Eustache 
Dany Poulin – Trois-Rivières 
Nathalie Roy – La Sarre 
Abdo Shabah – Jean-Talon  
Valérie St-Charles – Cité de la Santé 
Isabelle Tardif - BOC  
Linda Tremblay – Amos 
Patricia Vendette - Shawinigan 
 

 

SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

1. Lecture et adoption 
de l’ordre du jour 

L’ordre du jour est adopté tel que présenté.  

2. Lecture et adoption 
du procès-verbal de 
la réunion du 6 mars 
2017 

Le procès-verbal de la réunion du 16 mars 2017 
est adopté tel que présenté. 

 

3. Affaires découlant 
du procès-verbal – 
points non-inscrits à 
l’ordre du jour 

Une demande avait été faite pour faire une liste 

des besoins des milieux en équipements et 
matériel de simulation.  

À ce jour, aucune demande des milieux n’a été 
faite.  On procède à un tour de table pour 
connaître les besoins s’il y a lieu : 

St-Eustache 

Pas de matériel à l’UMF et à l’hôpital. Oui, 
pourrait être un besoin. Par contre, il n’y a pas 
de formation en d’urgence en simulation. 

ICM 

Enverra par courriel la liste des besoins en 
équipements utiles en simulation. 

Pierre-Boucher 

Enverra par courriel la liste des besoins en 
équipements utiles en simulation. 

La Sarre 
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SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

Manque de financement, donc dans l’incapacité 
de faire des demandes. 

Verdun 

L’an dernier : ½ journée de simulation payante 
pour les résidents à l’Académie du CHUM par 
des patrons volontaires. Cette année : regarder 
la possibilité de l’offrir à un plus grand nombre 
de résidents. 

Développement au cours du mois de novembre 
2017. C’est à suivre… 

CHUM 

Mission : éliminer le papier. 

Demande d’un système de dépôt d’évaluation 
pour rétroaction quotidienne. 

Recherche d’une option informatique pour les 
évaluations. 

CSL 

Pas beaucoup de matériel. 

Tête pour intuber. 

Demande aux patrons de faire une liste des 
besoins en équipement pour l’enseignement 
pour les situations pertinentes à l’urgence. 

Santa-Cabrini 

Pas de matériel disponible en tout temps. 

Le docteur Bertrand avait pensé faire une 
demande collective, mais celle-ci se fera plutôt à 
l’automne étant donné qu’aucun milieu n’a 
envoyé de liste de ses besoins. 

Financièrement, il faudrait que les milieux soient 
capables d’aller chercher des ressources locales 
(fondation de l’hôpital par exemple). 

Simulation 

Pierre-Boucher 

Demande de partage des scénarios pour les 
ateliers de simulation. Suggestion : dépôt sur le 
site web. 
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SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

CHUM 

C’est un comité de simulation qui crée leurs 
scénarios. Il y a une entente de confidentialité, 
donc embûche à la publication. 

Comment rendre accessible à tous la formation 
sur la simulation? 

4. Varia Voir infolettre du département. 

https://medfam.umontreal.ca/wp-
content/uploads/sites/16/2017/06/2017-06-15-
Info-DMFMU.pdf 

Attention particulière aux sections suivantes : 

 APC 

 ARC 2.0 

 Journal de bord 

 Prix de reconnaissance 

Dre Véronique Castonguay 

Lors du congrès 2016 de l’Association des 
médecins d’urgence du Québec (AMUQ), Dre 
Véronique Castonguay a reçu le prix de 
l’enseignement 2016 de l’AMUQ. Les lauréats de 
ce prix sont choisis par les résidents et 
étudiants. Les critères sont la contribution à 
l’amélioration du programme de résidence en 
médecine d’urgence, la qualité de 
l’enseignement et le dévouement et 
l’investissement personnel dans la formation 
des résidents en médecine d’urgence. 

QUESTIONS/COMMENTAIRES 

François Bertrand souligne que le nombre de 
rencontres passera de 4 à 2 pour l’année 2017-
2018. 

Les 12 APC : les clarifier par rapport au domaine 
de l’urgence (permettrait plus de rétroaction). 

Demande d’objectifs pour le cours d’urgence 
pour les personnes âgées et est-ce que le cours 
est obligatoire ou non? 

 

https://medfam.umontreal.ca/wp-content/uploads/sites/16/2017/06/2017-06-15-Info-DMFMU.pdf
https://medfam.umontreal.ca/wp-content/uploads/sites/16/2017/06/2017-06-15-Info-DMFMU.pdf
https://medfam.umontreal.ca/wp-content/uploads/sites/16/2017/06/2017-06-15-Info-DMFMU.pdf
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SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

Stage en soins intensifs dans certains milieux : 
ne seront plus dans le curriculum obligatoire de 
médecine de famille. 

Fiche d’évaluation finale : pas de révision sur le 
fait que le R2 doit diriger une réanimation. 

Alternative aux rencontres : 1 journée de 
rencontre face-à-face ne sera pas possible étant 
donné les milieux en région et le manque de 
tout financement de la part du département. 

Loi 20 : beaucoup de gens à Pierre-Boucher 
songent à laisser l’enseignement/l’UdeM.  Il y a 
un risque d’être pénalisé (-20%) si l’on ne fait 
pas assez de gardes (parce que occupé par IDC, 
IMC, ARCs, etc.).  Des représentations auprès du 
ministère (FMOQ) au niveau de l’enseignement 
sont en cours.  Certains milieux ont un plan de 
pratique où des montants sont mis de côté par 
tous les individus (enseignants ou non) pour 
rémunérer ceux et celles qui participent 
activement à l’enseignement.  Ceci est jugé 
équitable pour tous. 

5. Clôture de la réunion Prochaine réunion : les jeudi 16 novembre 2017 
et 26 avril 2018 (locaux à confirmer), toujours de 
12 h 30 à 14 h 30. 

 

 
 
 
 
 
François Bertrand, MDCM 
Responsable 
Comité de l’enseignement en soins d’urgence et soins critiques 
Département de médecine de famille et de médecine d’urgence 
Faculté de médecine 
Université de Montréal 
charlesf.bertrand@videotron.ca (ne plus employer l’adresse @umontreal.ca) 
 
FB/ 

mailto:charlesf.bertrand@videotron.ca

